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DAS  

MATÉRIAS CONTIDAS NESTE VOLUME 

 

Correspondência 

Do Senado, datado de 18 do corrente, comunicando que foi adotado e dirigido à sanção 

imperial o decreto da Assembleia Geral que autoriza o governo para emitir 25.000:000$ em 

moeda corrente. P. 1 

Do Ministério da Agricultura, de 17 do corrente, em resposta ao de n. 283 de 15 deste mês, 

comunicando ter exigido do engenheiro chefe do prolongamento da estrada de ferro do Recife 

a Caruaru informações sobre alguns dos quesitos constantes do citado ofício. P. 1 

Do mesmo Ministério, e da mesma data, em resposta ao de 11 de julho do ano passado, 

declarando que o governo julga não convir ao Estado a concessão pedida por Dyonisio 

Gonçalves Martins. P. 1 

Do Ministério do Império, de ontem, em resposta ao de n. 288 de 17 deste mês, declarando 

ter comunicado ao presidente da província do Rio Grande do Sul a decisão da Câmara sobre a 

eleição a que se procedeu em 18 do mês próximo passado no 1º distrito da mesma província. 

P. 22 

Do Ministério da fazenda, datado de 18 deste mês, em resposta ao de n. 239 de 23 de junho 

último, remetendo informações sobre a pretensão de D. Josepha Leopoldina de Mello Gondim. 

P. 22 

Do Dr. Pedro da Cunha Beltrão, datado de 8 deste mês, participando ter assumido a 

presidência da província da Paraíba. P. 22 

Do Dr. Pedro Leão Velloso Filho, de 9 deste mês, remetendo um exemplar da fala com que o 

Dr. Antonio Tiburcio Figueira abriu a 2ª sessão da 25ª legislatura da assembleia daquela 

província. P. 22 

Da câmara municipal da cidade de Bragança, na província de São Paulo, pedindo isenção de 

direitos de importação para o material constante da relação anexa, destinado às obras de 

abastecimento de água à mesma cidade. P. 22 

Do Ministério da justiça, datado de 17 deste mês, em resposta ao de n. 280 de 14 do corrente, 

remetendo informações sobre a pretensão do desembargador Joaquim Tiburcio Ferreira 

Gomes, presidente da Relação da Fortaleza. P. 54 

                                                           
1 O texto dos índices foi digitado e não houve conferência do trabalho. Foi feita também a conversão 
para a ortografia atual. Os índices originais poderão ser consultados no corpo dos respectivos anais. 



Do mesmo Ministério, datado de 18 deste mês, em resposta ao de n. 279 de 14 do corrente, 

relativo à pretensão do juiz de direito da comarca de Igarapé-mirim na província do Pará, 

bacharel Antonio Pedro Ferreira Lima. P. 54 

Do Ministério da marinha, de 20 do corrente, remetendo a consulta do conselho naval sobre a 

pretensão do 1º tenente da armada Alfredo José de Abreu. P. 54 

Do Ministério da agricultura, datado de 20 do corrente, remetendo cópia do contrato 

celebrado com Waring Brothers para rescisão do contrato da construção da estrada de ferro 

Vitória a Natividade, e solicitando meios para a sua inteira execução. P. 54 

Dos empregados do Instituto dos meninos cegos, pedindo que seus vencimentos sejam 

equiparados aos que percebem os de igual categoria do Instituto dos surdos-mudos. P. 54 

Do Revm. Bispo de Olinda, pedindo que os vencimentos dos empregados adidos ao Cabido 

daquela diocese sejam equiparados aos dos empregados de igual categoria de outras dioceses 

do Império. P. 54 

De Ernesto de Azeredo Coutinho de Duque-Estrada, ajudante do corretor da caixa da 

amortização, pedindo um ano de licença com o respectivo ordenado. P. 54 

Do Ministério da guerra, de 20 deste mês, em resposta ao de 4 do mesmo mês, remetendo o 

ofício do diretor do arquivo militar, acompanhado da relação dos oficiais do exército 

empregados naquele estabelecimento. P. 76 

Do Ministério da agricultura, de 21 deste mês, em resposta ao de 17 do corrente, dando 

algumas informações sobre a estrada de ferro D. Pedro I. P. 76 

De Pedro Luiz de Lemos, pedindo para ser admitido como maquinista de 3ª classe no quadro 

da armada. P. 76 

Do capitão honorário do exército Candido da Silva Barbosa, 1º suplente do juiz municipal do 

termo de São Borja, província do Rio Grande do Sul, pedindo o pagamento, a que se julga com 

direito, da gratificação respectiva durante o tempo em que exerceu e tem exercido as funções 

de juiz municipal e de direito da mesma comarca. P. 109 

De D. Maria Amelia do Valle Rego e suas irmãs, pedindo remissão da dívida de seu finado pai 

Eduardo Americo de Moraes Rego, para com a fazenda nacional, proveniente de aluguéis do 

prédio que o mesmo comprara à mesma fazenda nacional do ano de 1872. P. 109 

Do deputado Leandro Maciel, datado de hoje, participando ter necessidade de ausentar-se 

temporariamente da Corte por motivo de moléstia. P. 154 

Do Ministério do Império, de 24 deste mês, em resposta ao de 22 do corrente, comunicando 

que Sua Majestade o Imperador ficou inteirado das pessoas que compõem a mesa da Câmara 

dos Srs. Deputados no 3º mês da atual sessão. P. 154 

Do Ministério da Agricultura, de 24 do corrente, satisfazendo a requisição da Câmara, 

constante do ofício de 26 de junho último, relativa à estrada de ferro D. Pedro I. P. 154 



Do 1º tenente reformado da armada Collatino Marques de Souza, pedindo privilégio por 30 

anos para a introdução no país da aplicação do ar comprimido e canalizado para diversos fins 

de utilidade pública. P. 154 

Do Senado, datado de 27 do corrente, comunicando que por ofícios do Ministério da justiça, 

de 23 deste mês, teve conhecimento de terem sido sancionadas as resoluções da Assembleia 

Geral, autorizando o governo a conceder licença por um ano com os respectivos ordenados, 

para tratar de sua saúde, aos desembargadores: João Coelho Bastos, Bellarmino Peregrino da 

Gama e Mello, João de Carvalho Fernandes Vieira; e aos juízes de direito Fernando Alves de 

Carvalho e Francisco da Cunha Castello Branco. P. 180 

Do Ministério do Império, de 27 deste mês, em resposta ao da mesma data, comunicando que 

Sua Majestade o Imperador se digna receber, no paço da cidade, à 1 hora da tarde, a 

deputação da Câmara que tem de felicitar o mesmo Augusto Senhor no dia 29 do corrente 

mês, aniversário natalício de Sua Alteza a Princesa Imperial. P. 180 

Do mesmo Ministério, de 25 deste mês, em resposta ao de 22 do corrente, participando ter 

enviado ao da fazenda a requisição feita àquele Ministério, relativa aos professores jubilados 

da escola politécnica e outras. P. 181 

Do Ministério da guerra, de 25 deste mês, remetendo o requerimento devidamente 

informado, em que os serventes da companhia de aprendizes artífices e do almoxarifado do 

arsenal de guerra da província de Pernambuco pedem certos favores. P. 181 

Do Ministério do Império, de 30 deste mês, devolvendo documentado o requerimento que 

acompanhou o ofício de 22 do corrente, relativo à pretensão do estudante Antonio Medeiros 

da Silva. P. 181 

Do bacharel Joaquim Pauleta Bastos de Oliveira, juiz de direito de Soure, no Pará, pedindo um 

ano de licença com o respectivo ordenado. P. 181 

Do Sr. Ulysses Vianna, datado de hoje, participando não poder comparecer às sessões, por 

motivo do falecimento de seu sogro. P. 207 

Do Ministério da fazenda, datado de 28 deste mês, em resposta ao de n. 246 de 26 de junho 

último, prestando informações sobre a pretensão de D. Maria Joaquina de Albuquerque. P. 

207 

Do mesmo Ministério, da mesma data, devolvendo o requerimento informado de José 

Moreira dos Santos Braga, em resposta ao de 3 do corrente mês, de n. 255 

Do Ministério do Império, de 28 deste mês, em resposta ao de n. 304 de 24 do corrente, 

declarando ter comunicado ao presidente da província do Pará a decisão da Câmara sobre a 

eleição do 1º distrito daquela província. P. 207 

Do Ministério da justiça, de 25 deste mês, em resposta ao de n. 299 de 22 do corrente, 

informando a pretensão do desembargador Leocadio de Andrade Pessoa. P. 207 



Do Ministério da agricultura, de 25 deste mês, remetendo a representação dos proprietários 

da empresa de navegação a vapor nas lagoas Manguaba e Norte. P. 207 

De Simeão Soares de Azevedo, pedindo que seja habilitado o governo com o respectivo 

crédito a fim de lhe ser paga a quantia que lhe é devida pelo fornecimento feito durante a 

epidemia das febres de mau caráter que grassaram no município de Saquarema, província do 

Rio de Janeiro. P. 207 

Do Ministério da Agricultura, de 30 deste mês, em resposta ao ofício sob. n. 294 de 21 do 

corrente, remetendo cópia do parecer da Seção dos Negócios do Império do Conselho de 

Estado, de 20 de agosto de 1880, relativo à circular n. 2 de 15 do mesmo mês e ano. P. 236 

Do Ministério da fazenda, de 29 deste mês, remetendo informado o requerimento do 

administrador da Mesa de rendas de Antonina, em satisfação ao ofício sob n. 253 de 2 do 

corrente. P. 237 

Do Ministério do Império, de 31 de julho último, devolvendo informado o requerimento em 

que a professora da 1ª escola de meninas da freguesia de Santo Antonio, D. Eliza Tanner, pede 

ser jubilada com todos os seus vencimentos. P. 267 

Do Ministério da Agricultura, de 20 de julho último, prestando informações requisitadas em 

ofício n. 283 de 15 do mesmo mês, sobre as obras de arte da 1ª seção da estrada de ferro do 

Recife a Caruaru. P. 267 

Do mesmo Ministério, de 31 de Julho último, remetendo, em resposta ao ofício de 24 do 

mesmo mês, cópias das últimas informações prestadas pelo engenheiro fiscal do 2º distrito de 

engenhos centrais. P. 268 

Do 1º secretário do Senado, em 31 de julho último, comunicando que constou ao Senado ter 

sido sancionada a resolução da Assembleia Geral concedendo às menores Carlota, Maria José 

e Noemia, repartidamente, o montepio deixado por seu finado avô o chefe de esquadra 

reformado Antonio Felix Corrêa de Mello. P. 268 

Da diretoria do Club de Engenharia, oferecendo impressos os apontamentos sobre o cadastro 

e imposto territorial do Brasil. P. 268 

Do Ministério da agricultura, de 31 de julho findo, pedindo a designação de dia e hora para 

apresentar uma proposta de crédito para solução de dívidas do Ministério a seu cargo. P. 320 

Do Ministério da guerra, de 31 de julho próximo passado, transmitindo o requerimento e mais 

papéis em que o alferes-ajudante do 3º regimento de cavalaria Tristão Baptista Nobrega pede 

dispensa de idade para poder se matricular na Escola Militar da província do Rio Grande do 

Sul. P. 320 

Do Ministério da marinha, de 31 de julho, remetendo o requerimento e mais papéis em que o 

porteiro da Secretaria da Inspeção do Arsenal de Marinha da Corte Felix Francisco Negro pede 

se mande igualar os seus vencimentos aos dos porteiros da Intendência e Contadoria da 

Marinha. P. 320 



Do 1º secretário do Senado, comunicando que por ofício do Ministério da Fazenda de 25 do 

mês passado, constou ao Senado ter sido sancionado o decreto da Assembleia Geral, 

autorizando o governo para emitir até a quantia de 25.000:000$ em moeda corrente, aplicável 

a auxiliar os bancos de depósito da Corte. P. 320 

Do Ministério da Justiça, de 1 deste mês, satisfazendo a requisição constante do ofício n. 307 

de 24 do mês findo, relativo à pretensão do juiz de direito da capital da província de Minas 

Gerais, bacharel José Ignacio Gomes Guimarães. P. 330 

Da mesma procedência e data, em resposta ao de n. 306 de 24 do mês passado, satisfazendo 

a requisição sobre a pretensão do juiz de direito da comarca de Caçapava, na província do Rio 

Grande do Sul, bacharel Eduardo José de Moura. P. 330 

Do Ministério da agricultura, de 31 do mês passado, em resposta ao de 14 do mesmo mês, 

remetendo informações relativas às providências tomadas para a colocação de duas boias na 

barra do Cabedelo, província da Paraíba. P. 330 

Da Câmara dos Deputados da Bolívia e da de Portugal, oferecendo para a biblioteca desta 

Câmara os anais parlamentares da Câmara dos Deputados e dos Senadores, regimento das 

câmaras e mais publicações parlamentares. P. 330 

Da Câmara dos Deputados da Espanha, Paraguai, Buenos Aires e Venezuela, em resposta aos 

desta Câmara, aceitando a troca das publicações parlamentares idênticas com as daqueles 

países. P. 330 

Do Sr. Antonio Bezerra, comunicando não poder comparecer à sessão de hoje. P. 330 

Do capitão Francisco Candido de Oliveira Castro, pedindo a construção de um ramal na 

grande via-férrea do Estado (D. Pedro II) a partir da estação de Queluz, passando por Silveiras, 

até aos sertões dos Macacos e Campos de Bocaina. P. 365 

Do bacharel José de Azevedo Silva, juiz de direito da comarca de Santa Filomena, na província 

do Piauí, pedindo um ano de licença. P. 365 

Da junta apuradora do 1º distrito eleitoral da província de Mato Grosso, de 12 de julho deste 

ano, remetendo a cópia autêntica da ata da apuração dos votos das eleições das diversas 

mesas eleitorais do referido 1º distrito. P. 373 

Da câmara municipal da cidade de Franca do Imperador, em São Paulo, remetendo a 

representação dos habitantes da freguesia do Espírito Santo de Canoas pedindo a desanexação 

da mesma, da província de Minas para a de São Paulo. P. 373. 

Do Sr. Prisco Paraizo, datado de 5 do corrente, participando que, por moléstia, não pôde 

comparecer às sessões. P. 409. 

Do Ministério da agricultura, de 27 do mês passado, remetendo cópia do contrato para 

iluminação por gás corrente, da cidade do Rio de Janeiro, celebrado entre o governo e 

Henrique Brianthe. P. 409 



Do Ministério do Império, de 6 do corrente, remetendo uma representação da assembleia 

provincial das Alagoas sobre a conveniência de serem restabelecidos os limites entre a dita 

província e a de Pernambuco. P. 409 

Do mesmo Ministério, de 4 do corrente, em resposta ao ofício de 28 de maio último, 

remetendo cópia de tabelas demonstrativas e das ordens daquele Ministério referentes às 

despesas feitas no lazareto do Bom Despacho. P. 409 

Do Senado, de 6 deste mês, remetendo com emendas a proposição que reforma o processo 

das execuções cíveis e comerciais. P. 409 

Da mesma procedência e data, remetendo com emendas a proposição pela qual é aprovado 

com alterações o regulamento do montepio dos operários do Arsenal de Marinha da Corte. P. 

409 

Do presidente da província do Rio Grande do Sul, de 30 do mês passado, em resposta ao de 

1º de junho último, remetendo diversos impressos. P. 409 

Do Ministério do Império, de 7 de agosto corrente, remetendo, documentado, um 

requerimento em que D. Maria Francisca de Bulhões Valladares Hugueney, viúva de Carlos 

Theodoro José Hugueney, pede uma pensão. P. 408 

Do Ministério da guerra, de 6 de agosto corrente, remetendo informado o requerimento em 

que o alferes do 3º batalhão de infantaria Brasiliano Alves do Nascimento pede dispensa de 

idade para em 1886 se matricular em alguma das escolas militares. 

Do presidente da província de Minas Gerais, de 4 de agosto corrente, remetendo dois 

exemplares do relatório com que o ex-presidente, conselheiro Olegario Herculano de Aquino e 

Castro, passou a administração da província. P. 468 

De D. Maria da Gloria da Motta e Mello, viúva do chefe de divisão João Henrique de Carvalho 

e Mello, pedindo a restituição da quantia de 778$940 que lhe foi descontada na pensão do 

montepio instituído por seu marido. P. 468 

De D. Arminda Carolina Cezar, pedindo relevação de prescrição a fim de lhe serem trocadas na 

repartição competente duas notas de estampa já recolhida. P. 468 

Oficio, do Ministério do Império, de 8 de agosto corrente, prestando as informações 

requisitadas em ofício de 4 do corrente, sobre matança de gado. P. 507 

Do desembargador Antonio Joaquim Rodrigues, da Relação de Cuiabá, pedindo um ano de 

licença com o respectivo ordenado. P. 507 

Do desembargador da Relação de São Luiz do Maranhão Reinaldo Francisco de Moura, 

pedindo um ano de licença com os respectivos ordenados. P. 507 

Do carcereiro da cadeia da cidade do Amparo, província de São Paulo, José Pires dos Passos, 

pedindo aumento de ordenado. P. 507 



De D. Maria Candida de Avilez Moreira, pedindo o andamento de uma petição que 

apresentou à Câmara em 1882, sobre o montepio de seu falecido pai o brigadeiro José Ferreira 

da Cunha. P. 507 

Do padre Julio Maria do Rego Barros, pedindo que se lhe considerem válidos para a matrícula 

nas Faculdades de Direito os exames prestados no Seminário de Olinda. P. 507 

Do padre Dr. Adaucto Aurelio de Miranda Henriques, da província da Paraíba, formado em 

cânones pela Universidade de Roma, pedindo dispensa de exames preparatórios para 

matricular-se na Faculdade do Recife. P 507 

Do Dr. Maximiano Marques de Carvalho, representando contra as inoculações dos micróbios 

de vômito preto, como meio preservativo contra a febre amarela. P. 507 

Do Ministério da fazenda, de 11 deste mês, em resposta ao ofício de 1 do corrente, 

remetendo informações sobre a pretensão do ajudante do corretor da Caixa de Amortização. 

Ernesto de Azeredo Coutinho de Duque-Estrada. P. 539 

Do presidente da província do Rio de Janeiro, de 8 deste mês, remetendo dois exemplares do 

relatório que leu ultimamente perante a assembleia legislativa. P. 539 

Do Ministério de Estrangeiros, datado de ontem, remetendo a carta pela qual o presidente da 

câmara dos deputados da República Francesa responde à mensagem que lhe dirigiu esta 

câmara por ocasião da morte de Victor Hugo. P. 539 

Do Ministério da Justiça, de 11 de agosto deste ano, em resposta ao de n. 323 de 4 da 

corrente, remetendo informações sobre a pretensão do juiz de direito da comarca de Soure, 

na província do Pará, bacharel Joaquim Pauleta Bastos de Oliveira, p. 561 

De D. Antonia Emilia da Silva Manta, pedindo pagamento do montepio de seu finado marido 

o 1º tenente da armada José da Silva Manta. P. 561 

Do Ministério do Império, de 13 de agosto corrente, devolvendo o requerimento dos 

secretários e oficiais das secretarias das Faculdades de Direito, em resposta ao ofício da 

Câmara, datado de 1º do corrente, por achar-se dependente de aprovação do poder legislativo 

o que pedem aqueles empregados. P. 603 

Do mesmo Ministério, de 14 de agosto corrente, transmitindo uma cópia do ofício de 28 de 

julho findo em que o bibliotecário da Biblioteca Nacional do Rio de Janeiro solicita um 

aumento de crédito para a consignação destinada à iluminação do dito estabelecimento. P. 

603 

Do Ministério do Império, de 13 de agosto corrente, devolvendo informado o requerimento 

em que o Instituto Farmacêutico do Rio de Janeiro pede aprovação do projeto n. 35 de 1880, 

que autorizou o governo a criar nesta Corte uma escola especial de farmácia. P. 603 

Do Ministério da Guerra, de 17 de agosto corrente, remetendo o requerimento e mais papéis 

em que o alferes do 10º batalhão de infantaria João Candido de Aguiar Bello solicita licença 

para se matricular nas aulas do curso preparatório da Escola Militar da Corte. P. 603 



Do 1º secretário do Senado, de 18 de agosto corrente, remetendo a proposição do Senado, 

que declara que o subsequente casamento legitima os filhos espúrios. P. 603 

 

Indicação 

Do Sr. Zama – Indico que o art. 80 do regimento interno seja substituído pelo seguinte: 

Quando muitos deputados pedirem ao mesmo tempo a palavra, o presidente mandará organizar 

duas listas, contendo cada uma delas os nomes de todos os que quiserem falar pró ou contra a 

matéria em discussão: lidas estas listas pelo 2º secretário, se algum deputado reclamar pela 

omissão de seu nome, será este imediatamente incluído na lista respectiva: feito o que, mandará 

o presidente proceder a sorteio, sendo os nomes dos que falarem contra escritos pelo 1º 

secretário em cédulas, que serão recolhidas em uma urna, e os dos que falarem a favor escritos 

pelo 2º secretário, e recolhidos a outra. O 3º secretário tirará da 1ª urna as cédulas, e o 4º as da 

2ª, entregando-as ao presidente que as lerá em voz alta; o 1º secretário irá fazendo a relação 

dos sorteados a favor e contra, a qual será lida pelo 2º secretário, sendo os nomes lançados 

depois pelo presidente no livro das inscrições na ordem, em que tiverem sido sorteados. P. 540 

 

Interpelação lida e verificada 

Do Sr. José Marianno, ao Sr. Ministro da Fazenda: 

Requeiro que se marque dia e hora para interpelar o Sr. Ministro da fazenda, presidente do 

conselho, sobre os seguintes pontos: 

1º Qual a opinião do governo sobre os impostos provinciais de importação; 

2º Se tem ciência de que a assembleia provincial de Pernambuco criou impostos de importação, 

pendendo a respectiva lei de sanção presidencial; 

3º Que instruções a esse respeito o governo deu ou pretende dar ao seu delegado naquela 

província; 

4º Se não entende ser de urgente necessidade pedir já ao poder legislativo medidas que 

habilitem as províncias a vencer a crise financeira em que se debatem; 

5º No caso afirmativo, que medidas tem cogitado propor. P. 159, 197 

Do Sr. Andrade Figueira – Peço dia e hora para interpelar o Sr. presidente do conselho: 

1º Sobre as razões de conveniência do serviço público que determinaram o governo imperial a 

prorrogar a licença de Sua Alteza o Sr. Duque de Saxe para continuar a residir na Europa? 

2º Sobre o quantum despendido pela nação com a dotação a Sua Alteza em virtude das 

sucessivas licenças para residir fora do Império, desde que enviuvou em 1871, na razão de 

75:000$ por ano? P. 244 

 



Interpelação lida e não verificada 

Do Sr. Campos Salles – Requeiro que se designe dia e hora ao Sr. presidente do conselho de 

ministros para vir responder a uma interpelação sobre os seguintes pontos: 

1º Pretende o governo, no intuito de facilitar a organização do trabalho livre, promover a adoção 

de outras medidas, além daquelas que já se acham consignadas no projeto de extinção gradual 

do elemento servil? 

2º No caso afirmativo, quais são essas medidas? Pensa o governo que elas devam ser 

restringidas à colonização em proveito exclusivo do trabalho agrícola; ou que, ao contrário, 

devam ser tão amplas, que abranjam na sua complexidade o problema da imigração ou do 

povoamento em bem da economia geral do país? 

3º Julga o governo possível conseguir este fim sem medidas legislativas que eliminem da 

legislação em vigor tudo quanto ela tem ainda de intolerante e supersticioso, substituindo-a por 

disposições liberais, garantidoras do bem-estar social do estrangeiro no nosso país? 

4º E neste caso, está nas vistas do governo promover, como uma necessidade urgente, o 

andamento dos projetos sobre o casamento civil, registro civil, grande naturalização, etc.? P. 

211 

Pareceres de comissões 

N. 167 – 1885 – Da comissão de instrução pública sobre a validação de exames do Colégio 

Naval para a matrícula na Faculdade de Medicina. Pretensão de Antonio Medeiros da Silva. P. 

22 

N. 168 - 1885 – Da comissão de pensões e ordenados sobre a licença ao desembargador da 

Relação do Maranhão Leocadio de Andrade Pessoa. P. 22 

N. 169 – 1885 – Da 1ª comissão de inquérito sobre a eleição do 1º distrito da província do 

Pará. P. 23 

N. 170 – 1885 – Da comissão de fazenda sobre a isenção de direitos para o material destinado 

à fundação de uma fábrica de ferro. P. 54 

N. 171 – 1885 – Da comissão de pensões e ordenados relativo à licença ao juiz de direito de 

Caçapava Eduardo José de Moura. P. 54 

N. 172 – 1885 – Idem, idem licença ao bacharel José Ignacio Gomes Guimarães, juiz de direito 

da comarca de Ouro Preto. P. 54 

N. 173 – 1885 – Idem, idem pensão a D. Josepha do Carmo Caldas de Mello e D. Agostinha de 

Assumpção Peixoto. P. 54 

N. 174 – 1885 – Da comissão de pensões e ordenados sobre equiparação de vencimentos dos 

empregados do Instituto dos meninos cegos aos do Instituto dos surdos-mudos. P. 110 



N. 175 – 1885 – Idem, idem sobre a licença ao 3º escriturário da Alfândega do Pará, Sergio 

Estulano de Castro Martins. P. 207 

N. 176 – 1885 – Idem, idem relativo à equiparação de vencimentos dos secretários e oficiais 

das secretarias das Faculdades de Direito do Recife e São Paulo aos das secretarias das 

Faculdades de Medicina. P. 207 

N. 177 – 1885 – Idem, idem sobre a licença ao ajudante do corretor da Caixa da Amortização 

Ernesto de Azeredo Coutinho de Duque-Estrada. P. 207 

N. 178 – 1885 – Idem, idem licença ao bacharel Joaquim Pauleta Bastos Oliveira, juiz de direito 

da comarca de Soure, na província do Pará. P. 320 

N. 179 – 1885 – Idem sobre o pagamento de gratificação ao juiz de direito e municipal 

suplente, capitão Candido da Silva Barbosa, pelo exercício dos referidos cargos em São Borja. 

P. 330 

N. 180 – 1885 – Da comissão de justiça civil a respeito da indenização ao capitão Joaquim 

Silverio de Azevedo Pimentel, depositário público da Corte. P. 409 

 

 

Proposta de lei apresentada pelo governo 

Crédito, na importância de 379:829$832 para pagamento de dívidas de exercícios findos. 

Ministério da Agricultura. P. 345 

 

 

Projetos de lei apresentados por deputados 

N. 38 – 1885 – Do Sr. Costa Pereira, sobre a aposentadoria de magistrados. P. 55 

N. 43 – 1885 – Do Sr. Mac-Dowell, revogando a lei provincial do Amazonas que fixa as despesas 

e orça a receita da província, que estabelece o imposto diferencial sobre borracha exportada 

diretamente ou por intermédio da província do Pará. P. 78 

N. 33 – 1885 – Do Sr. João Penido, revogando a lei de 10 de Junho de 1835 sobre crimes de 

escravos. P. 508 

N. 43 – 1885 – Do Sr. Araujo Góes Junior, garantia de juros a empresas. P. 154 

N. 46 – 1885 – Do Sr. Araujo Góes Junior, execução dos contratos celebrados pelo governo 

imperial. P. 154 

N. 47 – 1885 – Do Sr. Coelho Campos, sobre a interpretação do art. 10 n. 5 e art. 11 n. 2 do ato 

adicional. (Lei sobre a receita e despesa das províncias e municípios, e fixação da força policial). 

P. 159 

 

 



Projetos de lei que não foram discutidos, mas a respeito dos quais houve parecer das 

respectivas comissões 

N. 33 – 1885 – Da comissão de pensões e ordenados sobre a licença ao desembargador da 

Relação de São Paulo Antonio Barbosa Gomes Nogueira. P. 22 

N. 36 – 1885 – Da comissão de comércio, indústria e artes relativo à competência das câmaras 

municipais para concessão de privilégios. P. 23 

N. 37 – 1885 – Da comissão de instrução pública sobre o exame de Francisco de Paula Cunha na 

Escola de Minas de Ouro Preto. P. 55 

N. 9 A – 1885 – Da comissão de pensões relativo à licença ao juiz de direito Aristides Augusto 

Milton. P. 55 

N. 39 – 1885 – Da comissão de marinha e guerra sobre a proposta da fixação de força naval para 

o exercício de 1886 – 1887. P. 76 

N. 40 – 1885 – Da mesma comissão sobre a proposta de fixação de forças de terra para o 

exercício de 1886 – 1887. P. 77 

N. 41 – 1885 – Da comissão de orçamento sobre o crédito extraordinário de 50:385$108 para 

os §§ 8º e 27 – Corpo da armada e combustível – do orçamento da marinha no exercício de 1883 

– 1884. P. 77 

N. 42 – 1885 – Idem, idem crédito suplementar de 43:526$641 para as rubricas dos §§ 25 e 29 

– Munições navais e eventuais – do orçamento da marinha, para o exercício de 1883 – 1884. P. 

77 

N. 44 – 1885 – Da comissão de pensões e ordenados sobre a licença ao desembargador da 

Relação da Fortaleza, Joaquim Tiburcio Ferreira Gomes. P. 110 

N. 48 – 1885 – Da comissão de orçamento sobre a despesa do Ministério da justiça para 1885 – 

1886. P. 207 

N. 49 – 1885 – Da comissão de saúde pública para ser apresentado como substitutivo na 3ª 

discussão do projeto n. 59 de 1883 sobre junta de higiene e seus auxiliares. (Decreto n. 8387 de 

19 de Janeiro de 1882). P. 237 

N. 50 – 1885 – Da comissão de pensões sobre licença ao desembargador da Relação de São Luiz, 

Leocadio de Andrade Pessoa. P. 330 

N. 51 – 1885 – Da comissão de pensões e ordenados sobre a licença ao bacharel Antonio Pedro 

Ferreira Lima, juiz de direito da comarca de Igarapé-mirim, na província do Pará. P. 365 

N. 34 – 1885 – Idem, idem licença ao juiz de direito da comarca de Caçapava, no Rio Grande do 

Sul, bacharel Eduardo José de Moura. P. 408 

N. 36 – 1885 – Da comissão de constituição e poderes sobre o patrimônio da freguesia de Nossa 

Senhora do Patrocínio no termo de Araras, na província de São Paulo. P. 561 



 

Requerimentos apresentados por deputados 

Do Sr. José Marianno – Requeiro que, pelo Ministério do Império, me seja fornecida uma lista, 

com os respectivos nomes, de todos os lentes e professores aposentados das Faculdades de 

Direito, Medicina, Escola Politécnica, Externato e Internato de Pedro II, com a especificação dos 

vencimentos que cada um percebe e desde quando. P. 24 

Do Sr. Valladares – Requeiro que, pelo Ministério da justiça, se informe: 

1º Em que consistem as reclamações e comunicações feitas pela administração da casa de 

caridade da Paraíba do Sul ao governo sobre o comportamento dos libertos da finada Condessa 

do Rio Novo, residentes na colônia de Cantagalo. 

2º Que, pelo mesmo Ministério, se requisitem informações do juiz de direito da comarca da 

Paraíba do Sul sobre o estado daquela colônia, declarando o quantum de sua atual produção de 

café, tendo em visto a média dos três últimos anos de trabalho livre no dito estabelecimento. P. 

3º Informação sobre o quantum da produção de café nos três últimos anos de trabalho servil. 

4º Qual o número de pés de café que possui a colônia, e se tem havido plantações novas depois 

da morte da Condessa do Rio Novo. P. 24 

Do Sr. Rodrigo Silva – Requeiro que se peçam ao governo, por intermédio do Ministério do 

Império informações a respeito da cobrança de impostos diretos e interprovinciais a que se dá 

procedendo no Desterro, província de Santa Catarina, com grande queixa e clamor do comércio 

daquela praça. P. 55 

Do Sr. Araujo Góes Junior – Requeiro que se peça ao Ministério da agricultura, comércio e obras 

públicas cópia da inovação feita no contrato dos empreiteiros do prolongamento da estrada de 

ferro da Bahia a São Francisco, relativa à substituição da caução e dos mais papéis concernentes 

ao assunto. P. 58 

Do Sr. Araujo Góes Junior – Requeiro que se peça ao Ministério da Agricultura, comércio e obras 

públicas cópia do relatório último apresentado pelo engenheiro fiscal dos engenhos centrais da 

Bahia. P. 58 

Do Sr. Rodrigo Silva – Requeiro que o Ministério da agricultura remeta à Câmara, para ser 

presente à comissão de estatística, cópia dos relatórios, plantas e mais documentos 

ultimamente organizados pelas comissões encarregadas da demarcação dos limites da província 

de Santa Catarina com o Paraná. P. 77 

Do Sr. A. Spinola – Requeiro que se solicitem do Ministério da Fazenda as seguintes informações: 

1ª Qual a soma em que importaram as cambiais tomadas pelo Tesouro, de 16 de julho de 1868 

a 31 de dezembro de 1877. 

2ª Quais as taxas por que foram tomadas as cambiais durante o referido prazo, isto é, a taxa de 

câmbio sobre Londres, discriminando-se a taxa de cada uma das letras.  



3ª se o Tesouro pagou comissão ou corretagem; e no caso afirmativo, qual a porcentagem e a 

soma em que importou. 

4ª Quais os bancos em que foram tomadas as cambiais. P. 77 

Do Sr. Accioli Franco – Requeiro que, pelo Ministério dos negócios estrangeiros, se solicite 

informações ao governo, sobre os motivos que determinaram a remoção do conselheiro 

Eduardo Callado, da Legação da Itália para São Petersburgo. P. 85 

Do Sr. Joaquim Nabuco – Requeiro que se lance na ata da sessão de hoje um voto de profundo 

pesar pela morte do general Ulysses A. Grant, ex-presidente dos Estados Unidos, e se 

transmitam ao Congresso Federal os sentimentos de simpatia com que o povo brasileiro se 

associa ao luto nacional da União Americana. P. 143 

Do Sr. Carlos Peixoto – Requeiro que, por intermédio do Ministério da agricultura, informe a 

diretoria da Estrada de Ferro D. Pedro II se ouviu a diretoria da companhia estrada de ferro 

Leopoldina para confeccionar seu novo horário, atendendo ao serviço daquela companhia com 

a qual tem contrato de trafego mutuo. P. 137 

Do Sr. Rodrigo Silva – Requeiro se peçam informações ao governo, por intermédio do Ministério 

do Império, sobre o número de demissões dadas pelo vice-presidente da província de Santa 

Catarina, nos quatro dias do exercício, antes de entregar a administração ao atual presidente, e 

as razões dessas demissões. P. 134. 

Do Sr. Rodrigo Silva – Requeiro que, por intermédio dos Ministério da Fazenda e Império, se 

peçam informações ao governo sobre a escrituração do hospital de caridade de São Francisco, 

província de Santa Catarina, subvencionado pelos cofres públicos, qual o teor dos contratos 

feitos com os médicos Figueiredo, Jorge Kukemuller Pacheco e Abdon Baptista, e se quem está 

substituindo a este último possui títulos legais para preencher o cargo, quando aliás na 

localidade existe medico formado em uma das faculdades deste Império. P. 181 

Do Sr. Coelho de Almeida – Requeiro se peça ao governo pelo Ministério da fazenda o seguinte: 

1º Cópia da ordem ou circular do Tesouro que declarou ao coletor das rendas gerais do 

município de Campos achar-se derrogado o art. 35 do regulamento n. 4835 do 1º de dezembro 

de 1871 pelo art. 9º do decreto n. 7536 de 15 de novembro de 1879; 

2º Qual a importância das multas cobradas pelo referido coletor, de conformidade com o art. 9º 

do citado regulamento de 1879, dos proprietários de escravos, empregados na lavoura e não 

sujeitos a taxa; 

3º A relação nominal dos proprietários que pagaram tais multas. P. 184 

Do Sr. Araujo Góes Junior – Requeiro que se peça ao Ministério da agricultura, comércio e obras 

públicas cópia do relatório que, nos termos do art. 101 do decreto de 9 de novembro de 1880, 

devia ter sido apresentado até o dia 1º de março do corrente ano pelo engenheiro em chefe 

diretor do prolongamento da estrada de ferro da Bahia ao São Francisco, bem como dos 

documentos que o acompanharam. P. 182 



Do Sr. Cantão – Requeiro que, por intermédio do Ministério da justiça, se peça cópia dos 

inquéritos procedidos pelo chefe de polícia do Pará sobre o assassinato do português Manoel 

de Souza e espancamento de outros cidadãos da mesa nacionalidade, na noite de 23 de junho 

último, na capital da mesma província. P. 191 

Do Sr. José Marianno – Requeiro que seja modificada a inscrição dos oradores contra o art. 4º 

do projeto do elemento servil, de modo a que possa caber-me a palavra, visto como fui um dos 

primeiros a pedi-la e acho-me colocado em um dos últimos lugares. P. 203 

Do Sr. Fernandes de Oliveira – Requeiro que o governo, por intermédio do Ministério da 

agricultura, preste as seguintes informações: 

1ª se o governo, de conformidade com a clausula 9ª do contrato celebrado de ferro do 

Corcovado, ordenou à mesma companhia que canalizasse as águas a prejudicar a saúde pública 

em consequência das obras da estrada de ferro. 

2ª se a companhia já cumpriu a ordem do governo, e no caso contrário que providências tomou 

o governo para evitar o dano causado aos moradores do morro de Santa Tereza. P. 244 

Do Sr. Rodrigo Silva – Requeiro que se peçam, por intermédio do Ministério do Império, 

informações ao governo sobre a demissão a bem do serviço público, dada ao professor da vila 

do Tubarão na província de Santa Catarina. Edmundo Cabral Monte Claro, pelo1 1º vice-

presidente daquela província, durante os primeiros dias de exercício. P. 244 

Do Sr. Corrêa de Araujo – Requeiro que o governo informe em virtude de que ato legislativo 

têm sido arrecadados impostos provinciais em Pernambuco, desde que começou a correr o novo 

ano financeiro. P. 278 

Do Sr. Valladares – Requeiro que pelo Ministério da justiça se informe: 

1º Em que consistem as reclamações e comunicações feitas pela administração da casa de 

caridade da Paraíba do Sul ao governo, sobre o comportamento dos libertos da finada Condessa 

do Rio Novo, residente na colônia de Cantagalo; 

2º Que, pelo mesmo Ministério, se requisitem informações do juiz de direito da comarca da 

Paraíba do Sul sobre o estado daquela colônia, declarando o quantum de sua atual produção de 

café, tendo em vista as médias dos últimos três anos de trabalho livre no dito estabelecimento; 

3º Informações sobre o quantum da produção de café nos últimos três anos de trabalho servil; 

4º Qual o número de pés de café que possui a colônia e se tem havido plantações novas depois 

da morte da Condessa do Rio Novo. P. 288 

Do Sr. Leitão da Cunha – Requeiro que, com declaração de urgência e por intermédio do 

Ministério da justiça, se requisitem da presidência do Pará as seguintes informações: 

Em virtude de que ordem procedeu-se à revista de mostra da guarda nacional na cidade de 

Macapá, nos dias 24 e 25 de junho do corrente ano? 



Quantos guardas foram presos por não terem comparecido à revista, e quantas outras prisões 

por motivo idêntico foram ordenadas e não efetuadas? 

Por quem foram decretadas semelhantes prisões, pelo comandante superior ou pelos chefes de 

batalhão ou seção? 

Foram os guardas novamente avisados para apresentarem-se fardados nos dias 15 de novembro 

e 24 de dezembro? Para que fim e em virtude de que disposição legal? P. 288 

Do Sr. Rodrigo Silva – Requeiro que, por intermédio do Ministério do Império, se peçam 

informações ao governo sobre as quantias gastas pelos cofres públicos nas últimas epidemias 

de Tijucas, São Miguel, Santo Antonio e outros pontos da província de Santa Catarina; sendo 

apresentadas o parlamento as contas pagas a diversas farmácias da cidade do Desterro. P. 320 

Idem – Requeiro as seguintes informações, por intermédio do Ministério do Império: 

1º Qual o regime em vigor no matadouro de Santa Cruz para a matança do gado? 

2º Foi revogada a portaria do ex-ministro do Império dividindo em três partes a mesma 

matança? 

3º A última portaria do atual ministro do Império de 20 de julho findo criou novo regime para 

aquele serviço? 

4º Que razões têm prevalecido para não adotar-se o regime da liberdade, recomendado pelo 

governo imperial, como medida de conveniência pública e de incontestável garantia para os 

criadores e consumidores? 

5º se o governo não encontra meios nas leis para estabelecer esse serviço, de acordo com a 

municipalidade, sem sacrifício dos interesses públicos, como está acontecendo presentemente, 

e sem prejuízo dos créditos e moralidade da administração? P. 320 

Do Sr. Valladares – Requeiro que, pelo Ministério do Império, se informe que reclamações tem 

do diretor da Faculdade de Direito de São Paulo sobre a execução dos estatutos daquela 

faculdade, que determinaram a expedição do aviso de 31 do mês de julho último. P. 334 

Do Sr. Rodrigo Silva – Requeiro que se peçam ao governo, por intermédio dos Ministérios da 

marinha, fazenda e agricultura, informações sobre os trabalhos e relatórios referentes ao 

aprofundamento do tabuleiro, no canal de Santa Catarina, à entrada do porto do Desterro; qual 

a opinião dos profissionais a esse respeito; quais as vantagens a esperar desse melhoramento 

fácil e indispensável; e em quanto foi calculada esta obra de tanto alcance para os interesses 

daquela província e de sua capital. P. 368 

Do Sr. Fernandes de Oliveira – Peço dia e hora para fazer ao Sr. Ministro da Justiça a seguinte 

interpelação: 

1º Está organizada a guarda noturna de que trata o aviso de 2 de junho de 1885? 

2º Em que lei se fundou o governo para autorizar o chefe de polícia da Corte a permitir o uso de 

armas a uma guarda que não tem caráter oficial? 



3º Qual a razão de ordem pública que reclama nesta Corte a criação de guarda noturna? P. 369 

Do Sr. Manoel Portella – Requeremos que, por intermédio do Ministério da guerra, se peçam 

informações sobre os motivos que houve para a demissão de Agostinho da Silva Neves, do lugar 

que exercia no arsenal de guerra da província de Pernambuco. P. 369 

Do Sr. Olympio Campos – Requeiro que se peçam ao governo, pelo Ministério da marinha, as 

seguintes informações: 

1ª Qual o número de praças que cada uma das companhias de aprendizes marinheiros, nos 10 

últimos anos, tem fornecido à armada; 

2ª Quais as companhias suprimidas pelo ex-ministro da marinha em virtude da autorização 

legislativa do ano passado; 

3ª Que economia se fez para os cofres públicos com a supressão das mesmas companhias. P. 

373 

Do Sr. França Carvalho – Requeiro que se peçam ao governo informações sobre as respostas 

dada pelo juiz de direito da comarca, presidente da câmara municipal e delegado de polícia da 

Estrela, província do Rio de Janeiro, aos ofícios que lhes foram dirigidos pelo presidente da 

província, relativamente à residência do juiz municipal e de órfãos no respectivo termo. P. 375 

Do Sr. Montandon – Requeiro, por intermédio do Ministério do Império, a seguinte informação: 

Qual o número de rezes existentes na fazenda de Santa Cruz, e se há receio de escassez. P. 377 

Do Sr. Candido de Oliveira – Requeiro que os aditivos oferecidos ao projeto n. 25 sejam 

remetidos à comissão de pensões e ordenados para dar parecer, publicando-se os atestados que 

instruíram os pedidos de licença. P. 380 

Do Sr. Rodrigo Silva – Requeiro que, por intermédio do Ministério do Império, se peçam 

informações ao governo se foi declarado sem efeito o decreto que, por proposta do presidente 

de Santa Catarina, Sr. Dr. José Paranaguá, nomeou em começos deste ano o Dr. José do Rego 

Raposo inspetor de saúde pública no Desterro e que motivos justificam esse ato. P. 409 

Do Sr. Rodrigues Alves – Requeiro que, por intermédio do Ministério do Império se solicite do 

presidente da província de São Paulo informações sobre os motivos por que não foi executada 

a decisão da assembleia provincial dando provimento ao recurso do vereador da câmara 

municipal de Taubaté Dr. João Porfirio de Macedo, e cópia das atas das sessões dessa câmara 

de 21 de fevereiro e 2 de março do corrente ano, assim como da correspondência havida a 

respeito com o governo. P. 424 

Do Sr. Leopoldo Cunha – Requeiro que, pelo Ministério da agricultura, se requisitem do governo 

as seguintes informações: 

1ª Quais os estudos que até ao presente têm sido submetidos à aprovação do governo pela 

companhia da estrada de ferro de Carangola, para o prolongamento de seus trilhos até às 

margens do rio Itapemirim, na província do Espírito Santo. 



2ª Cópias não só do decreto que concedeu aquele prolongamento, como de quaisquer outros 

que hajam prorrogado os respectivos prazos.  

3ª Quais as concessões até hoje feitas à mesma companhia para a construção de ramais 

convergentes ao mesmo prolongamento. P. 468 

Do Sr. Corrêa de Araujo – Requeiro que o governo informe, por intermédio do Ministério da 

fazenda, quais são as províncias do Império que tributam gêneros de produção estrangeira. P. 

471 

Do Sr. Silva Mafra – Requeiro que, pelo Ministério da agricultura, se requisite do governo o 

seguinte: 

1º As plantas topográficas, levantadas pelo engenheiro fiscal da estrada de ferro de D. Pedro I, 

do litoral dos vales e rios, por onde podem desembarcar e avançar forças inimigas até à mesma 

estrada. 

2º Estudos estatísticos sobre a produção atual das zonas por onde tem de passar a estrada sobre 

a probabilidade do seu aumento, ou substituição por outra de maior valor, apresentados pelo 

mesmo fiscal.  

3º Dados estatísticos sobre a renda das mercadorias levadas pela estrada ao interior da província 

do Rio Grande e às fronteiras e vice-versa, comparada com a renda das mercadorias introduzidas 

no Rio Grande pelas vias de Montevidéu.  

4º Renda de transporte de passageiros desde o Rio Grande até ao Desterro e vice-versa, 

comparada com a renda de passageiros da mesma província e fronteiras por via marítima. P. 

475 

Do Sr. Rodrigo Silva – Requeiro se peçam, por intermédio do Ministério da fazenda, informações 

ao governo sobre a demissão dada ao administrador da Mesa de rendas gerais de São Francisco, 

província de Santa Catarina, Luiz Augusto Werner, empregado antigo de fazenda, sendo 

substituído por Valentim Antonio de Souza, que passou do lugar de promotor público para 

aquele cargo, sem ter habilitações nem pratica alguma, convindo que se verifique quem se 

apresentou prestando a fiança exigida por lei. P. 506 

Do Sr. Leitão da Cunha – Requeiro que com declaração de urgência, se requisitem do Ministério 

da justiça as seguintes informações: 

Em que datas foi aberto e encerrado o último concurso para provimento de ofícios de 1º e 2º 

tabelião na comarca de Porto de Moz, província do Pará, e quando prestarem exame de 

suficiência os candidatos José Caetano de Almeida e J. Conceição Alves? 

Perante quem prestaram os aludidos candidatos exame de português e aritmética, quais os seus 

examinadores e o teor das certidões de idade e atestados médicos por eles exibidos? 

Em que se fundou a presidência da província para nomear provisoriamente 2º tabelião o 

referido Caetano de Almeida, que requerera o lugar de 1º? 



Se o recente concurso para 1º tabelião de Gurupá na mesma província, foi regularmente 

processado? 

Se o governo já aprovou tais concursos ou já os anulou ou pretende anular? P. 507 

Do Sr. A. Spinola – Requeiro que se solicitem do governo, por intermédio do Ministério da 

justiça, as seguintes informações: 

1ª se está funcionando a comissão nomeada pelo governo para a organização de um projeto do 

Código Civil. 

2ª Em que data foi nomeada a comissão. 

3ª Quais as modificações que têm sido feitas no pessoal da mesma. 

4ª se o governo tem conhecimento dos trabalhos feitos pela mesma comissão. 

5ª se o governo fixou prazo para a apresentação do projeto que a comissão tem de organizar. 

6ª Quais os membros de que se compõe atualmente a comissão. P. 509 

Do Sr. Salgado – Requeiro que o governo informe quantas libertações foram concedidas, na 

província do Rio Grande do Sul, por liberalidade, nos dois últimos semestres. P. 511 

Do Sr. Rodrigo Silva – Requeiro que, por intermédio do Ministério da agricultura, se peçam 

informações ao governo sobre o número de engenheiros e agrimensores empregados na 

medição de lotes coloniais e discriminação das terras públicas e particulares na província de 

Santa Catarina, sendo indicadas as datas em que foram lavradas as nomeações, e os trabalhos 

que têm feito; bem como, se o título de astrônomo por uma escola de França apresentado por 

João Taulois é documento suficiente para legal preenchimento do lugar de diretor da importante 

estrada de São Francisco, no município de Joinville. P. 564 
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